

habe ich noch einen Strahler an der Wand, zum Lesen oder für die Handarbeiten meiner Frau. Die Stehlampe habe ich eigentlich vor allem wegen ihrer dekorativen Wirkung gekauft.

Was halten Sie von Leuchten in geometrischen Formen, zum Beispiel von den klassischen Kugelleuchten?

Sie meinen die Badezimmerlampen? Wo es hinpaßt, gut. Aber fürs Wohnzimmer ist mir das nichts. Da kann ich mir ja gleich eine Neonröhre über die Sitzdecke hängen. Ich erwarte von einer Lampe etwas anderes.

Gemütlichkeit?

Ja, Gemütlichkeit. Und diese Lampen, die Sie meinen, sind kalt.

Buchbinderin, 26; Fußbodenleger, 28

Sie haben sich eine kristallähnliche Leuchte mit drei Armen ausgesucht. Warum?

Weil sie uns gefällt. Sie war auch preiswert. Sie sieht aus wie Kristall, und dafür ist sie billig. Wir haben uns ein Kabel zum Verlängern gekauft, sie soll tiefer hängen, direkt über der Eßecke im Wohnzimmer.

Woher haben Sie Ihre Anregungen in bezug auf Leuchten?

Man sieht doch, was so in Zeitschriften abgebildet ist. Und außerdem sieht man ja bei Bekannten, wie die sich eingerichtet haben. Unsere Lampe haben wir auch schon bei Freunden gesehen.

Können Sie sagen, was Sie von einer Leuchte im allgemeinen erwarten?

Sie soll modern sein, dem Stil der Möbel entsprechen. Natürlich soll sie gut Licht geben für den jeweiligen Zweck.

Sollte eine Leuchte repräsentativ sein?

Ja, sie ist doch ein Aushängeschild. Und im Wohnzimmer sollte die Lampe auf jeden Fall solide sein, aus gutem Material. In der Küche und im Bad sind wieder ganz andere Eigenschaften gefragt.

Welche?

Da kann die Lampe ruhig aus billigerem Material sein, Plast zum Beispiel. Eine ansprechende Form soll sie auch da haben. Eine moderne Form.

Moden wechseln. Wechselt da auch Ihr Geschmack?

Ein bißchen schon. Zum Beispiel hatten wir in der Eßecke bisher eine andere Lampe, eine einzeln hängende aus rotem Stroh. Die gefällt uns nicht mehr, die nehmen wir mit aufs Grundstück.

Historiker, 30

Wollen Sie eine Leuchte kaufen, oder gucken Sie nur?

Ich möchte keine Lampe kaufen müssen. Mir gefällt nämlich keine, die ich hier sehe.

Welche Leuchten gefallen Ihnen denn?

Zweckmäßige – in möglichst zurückhaltenden Formen.

Was verstehen Sie unter zweckmäßig? Was ist eine zurückhaltende Form?

Am liebsten habe ich nicht eine Lampe irgendwo im Zimmer, sondern viele, die überall da hängen, wo man sie braucht. Wenn ich, in einem bestimmten Sessel sitzend, zum Beispiel gern lese, will ich über diesem Sessel eine Lampe haben. Die soll möglichst verstellbar sein, in der Richtung und in der Länge. Was ich an Lampen hasse, sind Kordeln, Schleifen usw. Ich mag Metall, Glas, auch Holz.

Bevorzugen Sie moderne Formen?

Von mir aus. Das schließt aber auch historische Formen ein. Denn ab und zu mag ich Geklimper, wenn es Stil hat. In der eigenen Wohnung habe ich so etwas allerdings nicht. Ich bin gegen alles Nachgemachte, gegen nachempfundene Formen. Natürlich gibt es unter alten Formen auch viele überladene, unreine. Die sind dann aber nicht deshalb schön, weil sie alt sind. Und vieles Alte gefällt mir, weil es modern ist. Modern ist meiner Meinung nach kein Wort, das sich auf das Herstellungsdatum bezieht. So, das war meine Ansicht zu Lampen.

Krankenschwester, 33; Ingenieur für Kältetechnik, 33

Sie suchen etwas Bestimmtes?

Wir sind umgezogen und suchen für alle Wohnräume Lampen. Wir wollen Glaslampen in klaren, geometrischen Formen.

Messen Sie einer Leuchte eine dekorative Funktion zu?

Sehen Sie, das ist wie bei einem Kinderwagen. Wenn alle den Wagen bestaunen, und keiner sieht das Baby an, das drin liegt, dann ist der Kinderwagen falsch konzipiert. Die Lampe ist dazu da, Licht zu geben, das die Dinge zur Geltung bringt. Sie selbst soll sich einfügen, nicht auffallen.

Finden Sie, was Sie suchen?

Wir hatten die Möglichkeit, uns bei der Leipziger Messe Prospekte der Leuchtenindustrie anzusehen. Dort haben wir uns orientiert. Zum Beispiel war da eine Stehlampe, die sah aus wie eine Arbeitsplatzleuchte, wie ein Peitschenmast etwa. In die haben wir uns vernarrt, und die finden wir nirgends.

Was erwarten Sie von Leuchten, die Ihnen gefallen sollen?

Die Zweckmäßigkeit versteht sich von selbst. Neben klaren Formen sollte es auch phantasievolle Sachen geben,

verrückte. Aber da gibt es im Angebot nichts. Gewiß, es ist besser als vor zwei Jahren. Aber wenn mal ein Knüller entworfen wird, dann findet man diese Form gleich überall.

Würden Sie auch viel Geld für Leuchten ausgeben?

Wenn es sein muß. Eine gute Lampe ist etwas Langlebiges, da kann man ruhig Wert auf gutes Material und solide Gestaltung legen.

Lehrerin, 37; Lehrer, 42

Was für eine Leuchte wollen Sie kaufen?

Eine Badezimmerleuchte. Wir sind umgezogen und hatten früher kein Bad.

Suchen Sie eine schlichte Form?

Nun ja, etwas Formschönes. Die Lampe soll modisch sein, auch wenn es nur das Bad ist.

Ihre Wohnraumleuchten haben Sie wieder aufgehängt nach dem Umzug?

Nein, wir haben uns moderne Lampen gekauft.

Was sind moderne Leuchten?

Na, die dem Stil der Zeit angepaßt sind. Dekorativ. Früher hatte man ja mehr diese Kronleuchter und fürs Schlafzimmer die runden Glasscheiben. Jetzt bevorzugt man doch andere Formen. Sie sehen ja, was hier hängt.

Für wie wichtig halten Sie die Form der Dinge für Ihr Wohlbefinden?

Meinen Sie, was Lampen angeht? Die Mode wechselt doch hier ebenso wie in anderen Bereichen.

Und mit der Mode wechselt Ihr Geschmack?

Vielleicht kann man das so sagen. Man will doch modern eingerichtet sein.

Sie würden sich also in einigen Jahren wieder neue Leuchten kaufen?

Warum nicht. Bei Kleidern geht man ja auch mit der Mode und achtet nicht nur auf Zweckmäßigkeit. Bei Lampen ist das vielleicht nicht so augenfällig, aber jetzt beim Umzug haben wir es gemerkt. Wir haben uns ganz neu eingerichtet. Gardinen, Sessel, alles.

Korrektorin, 27; Offsetdrucker, 26

Sie suchen eine Leuchte?

Wir suchen eine ganz bestimmte Lampe, die man häufig in Ausstellungen als Leuchtkörper sieht. Sie ist aus Metall, wie eine Büroleuchte, und an einem langen Stiel schwenkbar. Man kann sie an die Decke oder auf die Arbeitsplatte oder an die Wand montieren. Wir wollen sie für die Küche, als Arbeitsleuchte. Aber wir haben sie noch nicht im Handel gesehen.

Bevorzugen Sie nüchterne Formen?